
1

Landkreis Uelzen
Der Landrat

Protokoll

über die Sitzung des Wirtschaftsförderungsausschusses
der Wahlperiode 2016 – 2021 

Sitzung: Mittwoch, 02.10.2019

Raum, Ort:

Besprechungsraum 61 - Schwienau -, Kreishaus, EG, Veerßer Str. 53, 29525 

Uelzen,

Besprechungsraum 62 - Hardau -, Kreishaus, EG, Veerßer Str 53, 29525 Uel-

zen

Beginn: 16:30 Uhr

Ende: 18:02 Uhr

Tagesordnung

Öffentlicher Teil:

1 Eröffnung der öffentlichen Sitzung

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit

3 Einwohnerfragestunde

4 Feststellung der Tagesordnung

5 Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 27.08.2019

6 Vorstellung des Transferzentrums Elbe-Weser und des Wasserstoffnetzwerks 

Nordostniedersachsen
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7 Antrag der SPD-Fraktion auf Einrichtung eines Nachtbusses

Vorlage: VO/2019/123

8 Antrag der SPD-Fraktion auf Einführung eines kostenlosen Schülertickets für alle 

Jahrgänge

Vorlage: VO/2019/127

9 Anfragen

10 Einwohnerfragestunde

11 Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten

12 Schließung der öffentlichen Sitzung

Nichtöffentlicher Teil:

13 Eröffnung der nichtöffentlichen Sitzung

14 Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten

15 Schließung der nichtöffentlichen Sitzung
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Anwesende:

reguläre Mitglieder

  KTA Sackmann, Hans-Heinrich CDU

  KTA Martens, Jörg CDU Vertretung für: 

Herrn KTA Udo Hin-

richs

  KTA Fabel, Rainer FDP

  KTA Hinrichs, Jürgen SPD

  KTA Koke, Victoria GRÜNE

  KTA Munstermann, Ralf UWG

  KTA Putzier, Jan Henner SPD

  KTA Weichsel, Hans-Heinrich CDU

Gäste

    Engelke-Denker, Arne  

  Dr. Hamelmann, Roland  

    Wiesner, Frank VNO

Verwaltung

  Landrat Dr. Blume, Heiko Landrat

  KOAR Hagelstein, Kerstin Amt 40

  KOA Gottschlich, Eberhard S 80 - WiFö

Protokollführung

  KVOR'in Kämpfer, Marlis S 80 - WiFö

Abwesende:

reguläre Mitglieder

  KTA Hinrichs, Udo CDU entschuldigt
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  KTA Kohlmeyer, Thomas AfD entschuldigt

Verwaltung

  KOI Karl, Kai Amt 40 entschuldigt
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Protokoll

Öffentlicher Teil:

1 . Eröffnung der öffentlichen Sitzung

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung.

2 . Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.

3 . Einwohnerfragestunde

Herr Schimmack, Suderburg, erkundigt sich nach dem Stand einer Tarifausweitung in Rich-

tung des Verkehrsverbundes Hannover. Landrat Dr. Blume erwidert in Bezug auf den GVH, 

dass seines Wissens sehr schwierige und langwierige Verhandlungen mit den direkten Nach-

barlandkreisen für die Ausweitung des GVH gebe und eine Einigung nicht in Sicht sei. Herr 

Wiesner von der VNO bestätigt dieses und berichtet, dass im Landkreis Celle eine andere Lö-

sung gefunden wurde, die eine Kostensenkung der Abokarten aus Landkreismitteln beinhal-

tet. Das Ziel, für den Südkreis eine Lösung mit dem GVH zu finden, sei aber im Entwurf des 

Nahverkehrsplanes festgehalten.

4 . Feststellung der Tagesordnung

Die Reihenfolge der TOPs wird verändert. Der TOP 6, Bericht der Verwaltung über wichtige 

Angelegenheiten, wird an die letzte Stelle der TO im öffentlichen Teil gesetzt.

5 . Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 27.08.2019

Beschluss: 
Das Protokoll wird mehrheitlich genehmigt.

6 . Vorstellung des Transferzentrums Elbe-Weser und des Wasserstoffnetzwerks 
Nordostniedersachsen

5 von 8 in Zusammenstellung



Protokoll über die Sitzung des Wirtschaftsförderungsausschusses am 02.10.2019, Seite 6

6

Herr Engelke-Denker stellt das Transferzentrum Elbe-Weser vor, das seit vielen Jahren die 

Arbeitsgemeinschaft Transferberatung im Elbe-Weserraum (Artie) der Landkreise im ehema-

ligen Regierungsbezirk Lüneburg im Rahmen der Technologie- und Transferberatung für Un-

ternehmen unterstützt. Anhand zahlreicher praktischer Beispiele wird die Relevanz für kleine 

und mittlere Unternehmen deutlich. Anschließend berichtet Herr Dr. Hamelmann vom TZEW 

über das aktuelle Projekt „Wasserstoffregion“, das die Chancen des Themas „Wasserstoff“ u. 

a. als alternativer Antrieb für die Region untersuchen soll (siehe Anlage). Hier gibt es in Nord-

ostniedersachsen zahlreiche Unternehmen, die sich entlang der Wertschöpfungskette bereits 

jetzt schon intensiv mit dem Thema beschäftigen bzw. als zukünftige Nutzer in Frage kom-

men. 

Im Rahmen des Vortrags wird die Bedeutung des Themas bekräftigt. Es werden u. a. folgen-

de Fragen beantwortet:

- Die Wasserstofftechnik sei seit Jahren bekannt, nur leider bauen die Firmen kaum 

PKW/LKW mit dieser Technik und auch das Tankstellennetz für Wasserstoff sei sehr "dünn".

- Der Bau von W-Tankstellen sei unklar. Pro Tankstelle müsse wohl mit Kosten bis zu 2 Mio. 

€ gerechnet werden.

-  Die Projektlaufzeit soll sich an der technischen und wirtschaftlichen Entwicklung orientie-

ren. Da der Serienstart für Wasserstoff-LKW für 2023 geplant ist, soll das Projekt diese Ent-

wicklung parallel begleiten.

- Bzgl. der Motorenhaltbarkeit gibt es keine Hinweise auf erhöhten Verschleiß.

Die Verwaltung berichtet, dass sie 16.000 € in den Haushalt 2020 eingeplant hat um das Pro-

jekt weiterhin zu unterstützen und zahlreiche Letter of Intent bei Unternehmen eingeworben 

habe. Im Nahverkehrsplan sei eine Formulierung zur angestrebten Nutzung alternativer An-

triebe ebenfalls enthalten.

Beide Vorträge sind als Anlage TZEW, Wasserstoff beigefügt..

7 . Antrag der SPD-Fraktion auf Einrichtung eines Nachtbusses
Vorlage: VO/2019/123

KOAR‘in Hagelstein stellt die Vorlage vor. Nach kurzer Diskussion wird dem Vorschlag der 

Verwaltung einstimmig zugestimmt.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 8

Nein: 0

Enthaltungen: 0
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Beschluss: 
Der Wirtschaftsförderungsausschuss empfiehlt dem Kreisausschuss zu beschließen, die zu-

sätzliche AST-Fahrt bis spätestens Januar 2020 einzuführen. 

8 . Antrag der SPD-Fraktion auf Einführung eines kostenlosen Schülertickets für al-
le Jahrgänge
Vorlage: VO/2019/127

Nachdem KOAR’in Hagelstein den Sachverhalt kurz erläutert hat, hinterfragt der Ausschuss 

die in der Vorlage angegebenen Schätzungen. Herr Wiesner (VNO) gibt dazu entsprechende 

Erläuterungen. KTA Fabel schlägt die Erarbeitung eines Konzeptes durch die Fraktionsvorsit-

zenden vor, in dem auch die Schülertickets für die Sekundarstufe II enthalten sind. Dieses 

Konzept solle dann im Rahmen der Beratungen zum Haushalt 2020 besprochen werden. 

Landrat Dr. Blume weist darauf hin, dass für ein solches Konzept auch ein Finanzierungsvor-

schlag erarbeitet werden müsse. Im Rahmen einer ausführlichen Diskussion über die Position 

des Landes und über das Vorgehen anderer Landkreise kommt der Ausschuss zu dem Ergeb-

nis, dass in dieser Sitzung zu dem Thema kein Beschluss gefasst werden soll. KTA Fabel be-

antragt daher, die Entscheidung in die Haushaltsberatungen zu verschieben und heute nicht 

darüber abzustimmen. Der Ausschuss stimmt diesem Antrag einstimmig zu.

Abstimmungsergebnis:
Ja: 8

Nein: 0

Enthaltungen: 0

Beschluss: 
Kein Beschlussvorschlag. 

9 . Anfragen

Es liegen keine Anfragen vor.

10 . Einwohnerfragestunde

Herr Winter, Bohlsen stellt zum Thema Wasserstoff einige Fragen. Antworten siehe TOP 6..

11 . Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten
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Frau Kämpfer berichtet, dass 2019 15.184 Personen den EntdeckerBus genutzt haben. Dies 

bedeute ein Minus gegenüber dem Vorjahr von 2,9 %. Die Zahl der mitgefahrenen Kinder 

stieg um 4%, die Mitnahme von Fahrrädern sank um 8,3%, was vor allem wohl auf die ver-

stärkte Nutzung von E-Bikes und deren erweiterten Radius zurückzuführen sei.  Die ausführ-

liche Auswertung werde dem Protokoll beigefügt. (Anlage EntdeckerBus)

Frau Kämpfer weist auf eine Pressemitteilung hin: Die Fa. NeoProtia wurde als erster deut-

scher Hersteller für Lebensmittelinsekten freigegeben. Die Fa. sitzt in Haaßel und produziere 

zur Zeit Mehlwürmer. Geplant sei die Produktion von Snacks sowie weiteren Produkten.

12 . Schließung der öffentlichen Sitzung

Der Vorsitzende schließt die Sitzung.

H.-H. Sackmann Dr. H. Blume

Vorsitz Landrat

M. Kämpfer

Protokollführung
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